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李克強囑陝西推動向西開放
香港文匯報訊 綜合央視網及新華網
報道，中國國務院總理李克強昨日上午
到十二屆全國人大五次會議陝西代表
團，與代表共同審議報告。他囑咐陝西
要搶佔改革開放新高地，全面深化各領
域改革，發揮在「一帶一路」建設中的
重要節點作用，推動向西開放。

「小屋再矮也要保存好」
李克強說，陝西是中華文明發祥地之
一，是革命聖地延安所在省，有深厚的
歷史文化底蘊和敢於拚搏的精神，對中
華文化傳承和中國革命建設均作出過卓

越貢獻，「就像這塊土地上的秦腔和信
天遊一樣，調子多高啊。」
中國音樂家協會名譽主席趙季平代表

說起參觀冼星海創作《黃河大合唱》小屋
時的感受。李克強問：「這間小屋還在
嗎？」得知小屋「還在，但破舊矮小」，
李克強強調：「這間小屋對傳承中華民族
精神彌足珍貴，再矮也要保存好。」

着力高端裝備製造 壯大物流
李克強說，近年來陝西經濟社會發展

邁上新台階。希望更加緊密團結在以習
近平為核心的黨中央周圍，努力開創今

年發展新局面。要搶佔改革開放新高
地，全面深化各領域改革，推進「放管
服」（簡政放權、放管結合、優化服
務）改革，發揮在「一帶一路」建設中
的重要節點作用，推動向西開放。加快
新舊動能轉換，着力發展高端裝備製
造、電子信息等產業，壯大物流、電商
等新業態，提升文化、旅遊等產業水
平，帶動擴大就業。
他現場要求有關部門負責人，對陝西

代表提出的意見建議要件件有回應，盡
最大可能給予支持。
全國人大代表、西安市委書記王永康

說，政府工作報告有 40多處提到人
民，28處提到群眾，40多次提到創
新，30多次強調落實、務實和實幹，字
裡行間突出體現了總理心之所繫：最操
心就業，最揪心環境，最關心人民群眾
的獲得感。
李克強與代表一起審議人大工作報告

時說，在以習近平為核心的黨中央堅強領
導下，過去一年全國人大常委會做了大量
卓有成效的工作。他完全贊成張德江委員
長所作的工作報告。全國人大對國務院工
作是在監督中支持，在支持中監督，體現
了中國特色社會主義的政治優勢。

兩會日日藍天 治霾初見成果
環保部長陳吉寧：京津冀等地區PM2.5 三年降逾30%

香港文匯報訊（記者 馬靜 兩會

報道）今年全國兩會開幕以來，北京

每日藍天白雲，一掃歷年常見的霧霾

天。北京的藍天似乎給昨天舉行十二

屆全國人大五次會議記者會的環境保

護部部長陳吉寧增加了不少底氣。他

表示，中國重拳治理霧霾天氣行動計

劃實施三年來，空氣質量有了整體全

面的改善；京津冀、長三角、珠三角

三個PM2.5重點控制地區平均濃度

下降都在30%以上。

每4秒增一花甲 養老基金壓力大

土壤污染治理強調預防

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報
道）中國每天新增24,000餘名60歲老
人，幾乎不到4秒就有一人進入60歲以
上階段。對此，全國政協委員、中國社
會保險學會會長、人社部原副部長胡曉
義昨日在「政協委員談惠民生」記者會
上表示，中國老齡化問題日益嚴峻，應
做好全職業周期的養老準備。

民眾宜做好養老準備
胡曉義表示，中國養老保險基金是

收支平衡略有結餘，但仍存在兩個突
出的結構性矛盾：一是養老基金的地
區分佈不平衡，有的地方出現當期支

付缺口；二是老齡化加劇，未來養老
基金支付的壓力可能會越來越大。這
兩個挑戰都是嚴峻的。他提醒民眾，
不要等到臨近老年了，才想到生活怎
麼保障的問題，而是要做一個全職業
周期的養老準備。

黃潔夫稱養老業增千萬職位
在回答有關未來中國醫養結合的發展

空間與面臨挑戰時，全國政協常委、教
科文衛體育委員會副主任、衛生部原副
部長黃潔夫表示，中國現有60歲以上的
人口超2.3億，已進入老齡社會。中國老
齡社會與世界有所不同，首先是中國未

富先老。其次則是撫養比例較高，空巢
化、失能的比例也比較高，給社會帶來
較大壓力。這就需要支持社會辦養老服
務，特別要做醫養結合。
黃潔夫認為，醫養結合是一個高需求
率、高就業指數的朝陽產業，包括社區

養老、居家養老、醫療機構養老、安寧
療護。他說，「如果這些都要發展起
來，我們需要養老服務業有關的工作，
包括護工、康復師、養老的醫生護士，
國家可能增加1,000萬就業，這對經濟發
展十分重要。」

這位上任三年的環保部部長稱，中國肯
定比發達國家更早解決污染問題。他

還稱，中國目前已經初步形成中央和省級兩
級環保督察的大格局，下一步將繼續推進地
方地市級環保督查。

有信心比發達國更快治霾
陳吉寧表示，2016年，74個重點監測城市

PM2.5平均濃度比2013年下降30.6%，重污
染天氣發生頻次也在明顯降低，說明中國當前
大氣治理的方向和舉措是對的，是有效的。
中國何時才能解決重污染天氣問題？陳吉
寧表示，發達國家用了20年到40年的時
間，有的甚至用了50年，我們一定會比發
達國家更快解決這個問題，因為中國目前已
解決的環境問題峰值出現拐點的時間，已遠
遠早於發達國家水平。

長效督察不排除「回頭看」
陳吉寧稱，目前中國解決大氣污染的難點
在於冬季取暖污染問題。他透露，十八大以
來，中共中央總書記習近平已經就生態環保
問題作出指示批示200次以上，並親自過問
過冬季取暖污染問題。
由陳吉寧親自帶隊的中央環保督查正在進
行中。他說，目前，中央和省級兩級環保督
察的大格局已經初步形成，下一步將採取四
個方面措施解決督查中所出現問題：完成其
餘省份的環境保護督察全覆蓋，對一些問題
突出的地方不定期開展專項督查和「回頭
看」； 繼續推進地方地市級的環保督察工
作；建立完善督察工作的長效機制；加強督
察能力建設。

去年開罰單逾12萬份
陳吉寧表示，新環保法實施兩年，去年各
級環保部門下達行政處罰決定12.4萬餘份，
罰款66.3億元人民幣，比2015年分別增長
28%和56%。環保部掛牌督辦27宗重點環
境違法案件，組織查處取締「十小」企業
2,465家。但是環保法仍存在一些制度不健
全、部分地方黨委政府及有關部門環境保護
的職責落實不到位、企業環保的主體責任仍
然落實不夠、環境執法能力不足等四大問
題。下一步，環保部將對環境違法行為零容
忍，繼續保持環境執法的高壓態勢，把環保
法落到實處。

香港文匯報訊（記者 馬靜兩會報
道）「土壤污染治理不是把土都挖出
來，粗放的無序治理。」陳吉寧昨日
在記者會時坦言。他說，去年5月，
針對土壤污染出台的「土十條」正式
實施，下一步在土壤污染治理方面重
點強調預防、風險管控、安全利用三
方面工作。
陳吉寧表示，環保部就實施「土
十條」作出了「2233」工作部署。

第一個「2 」是兩大基礎：一是摸
清家底，開展土壤污染的詳查；二
是要建立健全法規標準體系，全國
人大已經把土壤污染防治法列入了
今年立法計劃，環保部正在抓緊制
定相關標準。
第二個「2」指的是兩大重點，一
是農用地分類管理，二是建設用地的
准入管理。
兩個「3」中的第一個「3」指的是

三大任務，對未污染、正受污染和已
污染的土壤實施防治和風險管控措
施；第二個「3」是加強三大保障，
加大科技研發力度、發揮政府主導作
用和強化目標考核。
陳吉寧說，目前針對土壤污染治理

已經建立了工作機制，有12個部門參
加，形成了國家各部門和地方各省的
工作方案。下一步，正在落實污染詳
查的工作方案，出台法規標準。
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■環保部部長陳吉寧對解決污染問題信心滿
滿。 記者馬靜攝

環保部部
長陳吉寧昨
日出現在記

者會上時，顯得信心滿滿：中國治理
霧霾（官方用「大氣污染」說法）將
快過發達國家。無疑，今年北京的藍
天給了他充足的底氣。
記者還記得三年前的今時，任職不

滿十天的他首次亮相的第一句話是，
「每天第一件事就是拉開窗簾看天
空，天藍了不敢懈怠，霧霾了就感到
不安。」昨天在他身上已看不到昔日

的忐忑。
當有外國記者質疑中國個別省份環

保形式大於內容時，這位儒雅的部長
乾脆硬氣地「懟」了回去：你不要散
播負能量，如果我們不作為，那麼這
些年的成績從何而來？令人遺憾的
是，今天的底氣又消耗了他的儒雅，
顯得有點沉不住氣。
不過，陳部長的底氣是有理由的：

「三大區域、74個城市PM2.5濃度
都比三年前降低了30%以上」，「中
國工程院的評估顯示中國大氣污染計

劃各項措施進展良好，空氣質量改善
成效已經顯現」。

的確，今年兩會北京的天空破天
荒的格外藍，許多外地記者為「兩
會霾」特意準備的口罩至今還未開
封，有人在朋友圈感慨「難道我今
年到了一個假的『北京』？」也有
市民說，今年春天的北風也非常給
力。無論如何，當全社會都來重視
霧霾治理問題時，我們離藍天的距
離也就越來越近了。

■記者馬靜

� /=

■李克強昨日參加十二屆全國人大五次
會議陝西代表團的審議。 中新社

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報
道）全國政協委員、全國工商聯副主席、
百度公司董事長兼首席執行官李彥宏昨日
在政協發佈會上表示，民營企業在創新能
力上不比國有企業差，有能力參與國家工
程實驗室的研究工作；中國人工智能研究
不落後，「數一不敢說，數二是肯定
的。」他表示，在人工智能的研究上，
「有好的機制、大數據、優秀的人才，我
覺得將來的中國一定可以因此獲得非常大
的收益。」今年「人工智能」 首次出現
在《政府工作報告》中，李彥宏表示，其
意義堪比當初《政府工作報告》首提互聯
網，他認為，人工智能這場革命的意義很
有可能是會超越互聯網。

李彥宏看好人工智能：

中國將獲巨大收益

「兩會藍」讓陳吉寧底氣足

四川書記王東明：

使出洪荒之力脫貧
香港文匯報訊（記者黃冬兩會報道）
四川省委書記王東明昨日在十二屆全國人
大五次會議四川代表團開放日上表示，四
川是全國扶貧任務最重的區域之一，貧困
面寬、量大、程度深，主要分佈在160個
縣，集中在「四大片區」，尤其藏區彝區
「一步跨千年」，是脫貧攻堅的「硬骨
頭」。王東明指出，這幾年，四川堅定貫
徹中央決策部署，層層壓實責任，打響攻
堅戰。四川脫貧攻堅任務艱巨，不會一蹴
而就。「我們把脫貧攻堅作為『頭等大
事』，念茲在茲、唯此為大，可以說用盡
了渾身解數，使出了洪荒之力。」

魏松建言文化走出去：

用國際形式講中國故事
香港文匯報訊（記者朱燁兩會報道）
全國政協委員、國家一級演員、中國三大
男高音之一魏松，在兩會期間接受本報專
訪時表示，一定要用世界認可的語言去演
繹中國傳統的經典作品，用國際通用的表
達形式傳播中國上下五千年文化的精髓。
「講中國故事，在呈現時一定要用國際通
用的方式，比如需用小提琴、鋼琴伴奏，
用國際語言說話才能對等，對方才能承認
並真心地認可我們的藝術，否則，對方只
是看熱鬧而已。」

黃潔夫
記者

江鑫嫻 攝

胡曉義
新華社


